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会展传真

国家级会展项目主体动工
选址或兼顾商务功能

深圳第二会展中心选址或落锤定音

■ 本报记者 周春雨

日前，由商务部与上海市政府共建的

国家级会展项目（以下简称上海国家会展

项目）主体工程动工，这标志着上海国家

会展项目主体工程项目正式实施。

在上海国家会展项目主体工程动工

前夕，另一个国家级会展项目，天津市政

府与商务部共建的国家会展中心（以下简

称天津国家会展项目）6 大设计方案，在天

津市规划展览馆进行了公开展示。

在天津国家会展项目设计方案公开

展示之后，上海国家会展项目主体工程尚

未动工之前，商务部部长助理仇鸿赴广东

考察了广东会展业的发展状况，并进行了

国家会展专题调研。

国家级会展项目是商务部与广州合

作共建广州国际会展中心之后，又分别于

2011 年和上海市政府，2012 年和天津市政

府合作共建的重大功能型平台。一段时

间以来，关于国家级会展项目的规模和设

计，以及选址都引起了业界的高度关注。

直至 2011 年底，上海虹桥国家级会展项目

破土动工，一切似乎已经尘埃落定。未想

动工之后，设计方案却迟迟未敲定，再次

引发了业界的种种猜测。

方案几经修改

经过一年的立项论证，上海国家会展

项目于去年 12 月 26 日，在上海市青浦区

蟠中东路诸光路以东的北块展场举行了

破土动工仪式，并为由中国对外贸易中心

（集团）与上海东浩集团合作成立的中国

博览会有限责任公司（筹）揭牌。

引发业界关注的是，以四叶草为设计

造型的上海国家会展项目（该项目命名为

中国博览会会展综合体项目），从去年 12

月 26 日破土动工，至 7 月 28 日主体工程动

工，之间间隔长达 7 个多月。

据一位不愿具名的业内资深人士透

露，之所以拖了 7 个月，是因为这期间，上

海国家会展项目的设计方案经过了多次

讨论并修改。该人士还表示，相继破土动

工的上海、天津国家级会展项目的入选设

计方案，都曾邀请业内资深专家进行了评

定。但按照专业的会展场馆建设要求衡

量，上述两个国家级会展项目的设计，都

不同程度地存在不足。

中国会展经济研究会常务副会长陈

泽炎日前接受《中国贸易报》记者专访时

介绍说，目前，天津国家会展项目已经遴

选出 2 至 3 个设计方案，接下来，还将对已

经遴选的方案进行进一步的优化设计或

修改，但修改既有可能由原中标单位，也

有可能邀请国际设计机构进行合理化优

化。据其介绍，国家级会展项目的设计，

都借鉴了国际的设计理念。

据 了 解 ，仇 鸿 在 广 州 调 研 期 间 ，广

东 省 副 省 长 刘 志 庚 曾 介 绍 说 ，目 前 ，广

东 初 步 形 成 了 以 广 州 、深 圳 、东 莞 等 珠

三角地区为核心，广东省协调发展的会

展业格局，成为亚太地区重要的会展中

心之一，具备了建设国际会展中心的基

本条件。但他同时也表示，广东仅仅是

会 展 大 省 ，还 称 不 上 会 展 强 省 ，还 需 要

在 政 府 推 动 、行 业 管 理 、加 强 服 务 等 方

面下功夫，也需要商务部的大力支持和

指导。

仇鸿表示，商务部将大力支持以广州

为中心，辐射长三角、环渤海，新的全球会

展中心的建设。

商务功能效应

“无论是上海，还是天津国家会展项

目，政府关心的并不是会展场馆建设本

身。”另一位不愿具名的业内人士表示，

上海和天津的国家级会展项目，实际上

都系商业性项目，当地政府更看重吸引

商业投资的那部分功能。同时，也更希

望通过各类会展项目的举办，相应地带

动地方经济的发展。

该人士还指出，上海虹桥的中国博览

会会展综合体项目、天津国家会展中心的

选址以及功能设计等，都不符合国际上对

专业会展中心建设的要求。商家投资中

国博览会会展综合体，看重的是上海虹桥

的地理位置；而天津选址津南区则是当地

政府的战略规划。

纵观近年来，各地政府关于会展中心

的选址，更多地都考虑到房地产开发的项

目。因此，有业内知名人士曾提出“会展

地产”的概念，引发了会展业内关于会展

地产的大讨论。尽管有些地方政府在展

馆规划之初，并不承认有房地产开发的目

的，但房地产开发商们却高调地以会展中

心为噱头，大肆宣传。

业内资深人士、本报特约撰稿人曹雨

禾曾撰文指出：目前，会展场馆建设是最

容易获批的项目，因为中央政府尚未出台

这方面的限制政策，而地方政府急于出成

绩，于是，会展场馆以及美其名曰的“ 配

套”项目（连住宅区也叫“配套住宅”）建设

便在各地“热”起来。

曹雨禾强调，从本质上来说，房地产

开发商应该是市场经济意义上的企业。

但中国的房地产开发商和政府的关系比

较特殊，以至于政府的一部分责任转嫁给

了开发商。

在国际上，会展中心的投资、建设由

政府出资并承担亏损责任；但在中国，政

府不会投资太多，倒是房地产开发商纷纷

看好会展地块，并以此形成了中国特有的

会展运营模式。

业内人士认为，天津国家会展项目方

案也要考虑投资商的利益，公开展示设计

方案不过是一个例行的程序而已。

据了解，天津国家会展中心选址在津

南区海河中游南岸、天津大道以北的北洋

村，建成后，将对海河上游后 5 公里、海河

中游的建设开发起到带动作用。

本报讯 近日，上海浦东新区启动建立“国

际展会海关监管示范区”，上海新国际博览中

心和上海世博展览馆成为首批试点的“海关监

管指定展馆”，今后这两座展馆举办的国际展

览会进境展品可免于向海关提供担保和“门到

门”检验。

据悉，上海浦东海关与浦东商务委签订了

合作协议，成立“上海浦东国际展览品监管服

务中心”，实行国际展览品“统一报关、统一查

验、统一仓储”，提高通关监管服务便利化和效

率，为浦东地区国际展览会提供海关通关监管

“一站式”服务和“存、展、销”流程一体化监管

仓储配套监管服务。 （宗 赫）

上海浦东建
国际展会海关监管示范区

深圳第二会展中心拟选址在宝安的

大空港。

近日，深圳原科工贸信委（以下简称

深圳原科工贸委）给深圳市人大代表的建

议回复中称，深圳市拟在大空港新建一座

使用面积在 20 万平方米以上的展馆，即深

圳第二会展中心，以打破深圳市会展场地

稀缺的局面。

深圳市规划国土部门对新展馆选址

提出近期、远期方案。近期方案是改造

机场 AB 航站楼，远期方案是直接在大空

港建设一座新的展馆。深圳原科工贸委

在回复代表建议时，更倾向于跳过近期

方案，直接实施远期方案。值得注意的

是，这两套方案都把目光聚焦在宝安机

场附近。

此外，深圳会展中心配套酒店项目已

获批准，年内即可启动。

新馆拟选址宝安空港区域

据媒体报道，深圳市人大代表欧阳泉

等 9 人建议，新展馆选址在宝安空港区域较

为理想。他们认为，一方面宝安作为世界工

业基地，地处香港、广州咽喉地带，拥有丰富

的海陆空立体交通网络，微型马达、玩具、印

刷等多项产品，占据世界 30%以上的市场份

额。因此，在宝安建设深圳第二会展中心不

仅意义重大，而且具有得天独厚的优势。

另一方面，深圳机场 T3 航站楼投入

使用后，现有航站楼可能闲置，如果将其

改建为会展中心既可节约资源，同时也符

合会展中心对交通的基本要求。尤其是

机场周边已经形成的酒店、物流商圈，以

及部分预留用地，为会展中心的建设与运

营提供了大量可发展空间。从城市未来

发展来看，还可以在光明新区、龙岗大运

城周边建设会展场馆。

对此建议，深圳市原科工贸信委在回

复中说，深圳市规划国土部门已提出了选

址方案，与代表建议大致相同。一是，建

议利用机场 AB 航站楼改造，满足近期展

会扩张的要求。二是，远期则启动大空港

南侧、沿江高速公路以西，福海大道以北

的第二会展中心建设，满足会展中心长远

发展需要。

由于 AB 航站楼在布局、承重等方面

不适宜办展会，且酒店、餐饮等配套不足，

深圳市原科工贸信委更倾向于直接启动

大空港的第二会展中心建设。

深圳会展业增速超20%

欧阳泉介绍说，深圳会展业自 1999 年

迈入高速发展期后，10 多年时间展馆面积

增长了 20 倍。“去年深圳会展中心共计承

办了 100 余场展览，展览总面积 245 万平

方米，在会展中心以外还举办过各种类型

的展览数十次，民间也有大量的会展需

求。而深圳目前已经拥有展览策划、展览

设计、展览搭建等相关的服务公司 200 多

家。据不完全统计，深圳会展业正在以超

过 20%的年均速度递增，并带动相关产业

大幅增收，成为拉动深圳经济增长的新动

力。”欧阳泉说，深圳已是国内最具影响力

的会展中心城市之一，展览总面积紧随上

海、北京和广州，名列第四。

但与这组数据相对应的是，在大型会

展中心的数量上，北京有 9 个、上海有 7

个、广州有 8 个，室内展览总面积都超过

30 万平方米。而深圳却只有一个，且面积

只有 10.5 万平方米。

深圳市经贸信息委坦言，目前深圳会

展中心能容纳的展会数量已近饱和，展馆

面积的问题日益突出，高交会、家具展等

大型展会已 9 年因展馆面积不足而无法扩

张规模，中国体博会等一大批希望来深圳

举办的大型展会都因没有场地，而最终选

择了别的城市。

会展中心将建配套酒店

据悉，今年深圳市人代会期间，欧阳

泉等 9 名人大代表提交的《关于进一步促

进深圳会展经济发展的建议》指出，深圳

会展业正在以超过 20%的年均速度递增，

但深圳市目前可供专业展览的场馆明显

不能满足会展经济高速发展的需求。

而对于现有的深圳会展中心，深圳市

原科工贸委表示，在多次请示市政府后，

深圳会展中心配套酒店项目已得获批准，

年内即可启动。该项目将建设为会议配

套的 5 星级酒店、为展览配套的 4 星级酒

店各一座，通过封闭天桥与深圳会展中心

连为一体，以弥补深圳会展中心现有会议

功能短板。会展酒店建成后，会展中心在

定位上将发挥其位于中心区的区位优势

和强大的会议室配套功能优势，重点发展

消费类、综合类展会和国际会议。

2 月 23 日 ，2012 国 际 展 览 业 协 会

（UFI）亚洲研讨会在深圳举办期间，深圳

市人民政府新闻办曾向媒体通报，在不远

的将来，深圳可能会在城市的东西两翼选

择建设新的展览场地，以缓解目前会展中

心不够用的问题。

■ 本报记者 静 安

本报讯 厦门市会议展览事务局近日举行

揭牌仪式，这标志着厦门会展业开启新的篇章。

据悉，厦门市会议展览事务局，为市政府

直属全民事业单位，加挂中国（厦门）国际投资

促进中心和厦门市对台贸易促进中心牌子，是

中国国际投资贸易洽谈会（简称投洽会）、海峡

两岸机械电子商品交易会暨厦门对台进出口

商品交易会（简称台交会）、海峡论坛的常设工

作机构。

厦 门 市 会 议 展 览 事 务 局 的 设 立，将 有 效

整合优势资源，在促进全市会展经济发展中

扮演着服务者、协调者、创新者和推动者的角

色；将进一步提升厦门会展业的保障服务水

平，推动厦门会展业更快更好发展，使厦门成

为国际会议展览活动的聚集地和全球“ 会展

名城”。 （毛 雯）

厦门会议展览事务局揭牌

本报讯 珠 海 市 会 议 展 览 业 协 会 近 日 成

立。随着横琴新区先行先试、高栏港战略提

升、港珠澳大桥建设的顺利推进、航空产业园

推进“三高一特”产业体系的形成，珠海会议展

览业可望与粤港澳一起，形成会展业经济圈，

参与国际会展业竞争。

珠海市委统战部部长陈洪辉指出，珠海发

展会议展览业具有得天独厚的优势，近十多年

来，珠海承办了包括“航展”、世界经济发展宣

言大会、珠海国际打印耗材展会、珠海机床模

具、电子工业及印刷包装展览会等多个国际

知 名 展 览 会 ，逐 步 呈 现 出 会 展 城 市 的 魅 力 ，

会 展 为 带 动 珠 海 旅 游、商 贸、物 流、娱 乐、金

融 服 务 等 相 关 产 业 发 展 、提 高城市知名度，

发挥非常重要的积极作用。希望协会为珠海

会展经济最终可参与全球高端会展经济竞争

做出贡献。 （李 刘）

珠海会议展览业协会成立

本报讯 近日，中国沿黄 9 省（区）贸促会展

联盟联席会议在太原召开，来自青海、宁夏、内

蒙古、甘肃、陕西、山西等地区贸促会代表参加

了会议，与会代表就沿黄省（区）贸促会之间展

会、商品等信息交流、合作发展方式达成了共

识。这些举措将有助于加快发展通道经济，把

山西省的优势产品推向更广泛的市场。

会议决定，会展联盟设立秘书处作为联盟

的常设机构，进一步树立合作理念，建立健全

合作机制。要求联盟成员发挥地缘优势、互助

互惠，实现会展项目、参展企业、专业观众等信

息、资源共享，要由目前相对单一的名优商品

互动交流向共同研发新资源、新项目及其他领

域扩展，在扩大招商引资、促进产业转型升级

等多方面进行合作。 （岳晋峰）

中国沿黄9省（区）
贸促会展联盟联席会议召开

重庆国际博览中心主体土建工程已

基本完工，目前内外装饰工程全面启动。

与当时建设展馆投入 70 亿元巨资相比，此

次的装饰资金也不是一笔小数字。重庆

悦来会展服务有限公司通过媒体宣称，悦

来会展城目前已完成投资 100 亿元，正启

动规模达 7 亿元的场馆内外装饰工程，相

当于 8 个重庆南坪国际会展中心装饰规

模，创下中西部装饰工程规模之最。

会展中心的功能是什么？重提这个不

是问题的问题，只因为近来各地新建的会展

中心，在主体工程竣工后，相继进入内外装

饰工程，并对外宣称重金装饰。

对于会展项目的组织方而言，选择会

展中心办展无非从几个要素考虑：首先，

落户的城市与会展项目的关联度有多高，

交通是否便捷；其次，该城市是否拥有实

用的会展中心，相关设施是否配套；再次，

会展中心是否拥有专业的服务团队，以及

规范的会展环境。

笔者对几个有国际影响力的会展项

目组织方做过调查，询问他们在中国内

地举办会展项目会首选那个展馆？结果

90%的组织方表示会选上海浦东的新国

际 博 览 中 心 ，原 因 就 是 该 展 馆 更 实 用 。

要预订上海新国际博览中心办展，至少

要提前一年的时间。相比其他展馆，上

海新国际博览中心更像是一个联排的仓

库 ，没 有 花 哨 的 设 计 ，偌 大 的 展 厅 若 没

有展台，空旷得令人需对空间的概念重

新定义。

建 设 会 展 中 心 其 实 并 不 复 杂 。 当

然，专业的会展中心需要考虑的功能要

素却一个不能少。比如，展品运输、展会

开幕前展台搭建、展会闭幕后展台拆卸

和 运 输 ，这 些 都 是 要 首 要 ，且 是 必 要 要

素。但一些城市建设的会展中心却往往

忽略这些必须的功能要素，除了是一座

地标性建筑外，便是一座不专业、不实用

的会展中心。

一个城市新建一个或多个不专业、不

实用的会展中心，是要发展会展经济，还是

间接地帮助其他专业的会展中心承接更多

的会展项目？这道理决策层还是懂的，关

键是，是否具有为官一任的责任心？是否

具有前人种树后人乘凉的使命感？是否具

有铁肩担重任的勇气？

如果地方政府决策层的思想转变了，

那么，关于新建会展中心是重装饰，还是

重配套设施？就不再是问题了。

新建会展中心应重装饰还是重配套？

快语时评

■ 伊 宇

深圳宝安大空港深圳宝安大空港


